



Loso Judijanto¹

ANALISIS DAMPAK KEBIJAKAN AKUNTANSI PAJAK TERHADAP STRUKTUR MODAL PERUSAHAAN

Abstrak

Dalam dunia bisnis yang dinamis, keputusan terkait struktur modal perusahaan menjadi krusial dalam mengelola sumber daya finansial. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis dampak kebijakan akuntansi pajak terhadap struktur modal perusahaan. Melalui metode studi literatur, penelitian ini menyelidiki hubungan antara kebijakan akuntansi pajak, struktur modal perusahaan, serta faktor-faktor eksternal yang mempengaruhinya. Hasil penelitian menunjukkan bahwa perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dapat memengaruhi preferensi perusahaan dalam memilih antara hutang dan ekuitas sebagai sumber dana, serta mempengaruhi persepsi risiko dan biaya modal perusahaan. Faktor eksternal seperti regulasi pajak dan kebijakan fiskal juga berperan dalam memoderasi hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan. Oleh karena itu, pemahaman yang mendalam tentang hubungan ini menjadi krusial dalam pengambilan keputusan keuangan yang tepat.

Kata Kunci: Kebijakan Akuntansi Pajak, Struktur Modal Perusahaan

Abstract

In the dynamic world of business, decisions regarding a company's capital structure are crucial in managing financial resources. This research aims to analyze the impact of tax accounting policies on a company's capital structure. Through a literature review method, this study investigates the relationship between tax accounting policies, company capital structure, and the influencing external factors. The findings indicate that changes in tax accounting policies can influence a company's preferences in choosing between debt and equity as sources of funding, as well as affecting the perceived risk and cost of capital for the company. External factors such as tax regulations and fiscal policies also play a role in moderating the relationship between tax accounting policies and company capital structure. Therefore, a deep understanding of this relationship is crucial in making sound financial decisions.

Keywords: Tax Accounting Policies, Company Capital Structure

PENDAHULUAN

Dalam dunia bisnis yang dinamis dan kompleks, keputusan terkait struktur modal perusahaan menjadi krusial dalam mengelola sumber daya finansial (Sagala et al., 2024). Struktur modal mencerminkan kombinasi dari hutang dan ekuitas yang digunakan oleh perusahaan untuk mendanai operasinya (Naur, 2017). Kebijakan akuntansi pajak, di sisi lain, memiliki pengaruh yang signifikan terhadap pelaporan keuangan suatu perusahaan. Kebijakan ini mencakup penerapan metode penghitungan dan perlakuan akuntansi atas pajak yang diterapkan pada laporan keuangan (I. Tarigan et al., 2024).

Perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dapat mempengaruhi struktur modal perusahaan dengan beberapa cara (Wahyuni & Ardini, 2017). Pertama, perubahan dalam perlakuan akuntansi pajak dapat mengubah tingkat kewajiban pajak perusahaan, yang pada gilirannya dapat mempengaruhi aliran kas dan ketersediaan dana untuk pendanaan (Sitompul et al., 2024). Kedua, perubahan ini juga dapat mempengaruhi persepsi investor dan kreditor terhadap risiko perusahaan, yang dapat memengaruhi biaya modal eksternal (Kristianti, 2018).

IPOSS Jakarta
e-mail: losojudijantobumn@gmail.com

Analisis dampak kebijakan akuntansi pajak terhadap struktur modal perusahaan menjadi penting dalam konteks ini (Sitompul, Guteris, et al., 2023). Melalui penelitian ini, akan dipelajari bagaimana perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dapat memengaruhi preferensi perusahaan dalam memilih antara hutang dan ekuitas sebagai sumber dana (Wicaksono & Mispriyanti, 2020). Selain itu, penelitian ini juga akan mengungkapkan apakah ada hubungan antara perubahan kebijakan akuntansi pajak dengan tingkat risiko keuangan yang dihadapi perusahaan (Sitompul, Tinambunan, et al., 2023).

Penelitian sebelumnya telah menyoroti beberapa aspek terkait dengan hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan. Namun, masih ada celah pengetahuan yang perlu diisi untuk mendapatkan pemahaman yang lebih komprehensif tentang fenomena ini (Redjeki et al., 2021). Oleh karena itu, penelitian ini bertujuan untuk menyumbangkan pemahaman tambahan terhadap dinamika yang kompleks antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan (Ismail et al., 2020). Dengan menggali lebih dalam dalam topik ini, diharapkan penelitian ini dapat memberikan wawasan yang berharga bagi praktisi bisnis, regulator, serta akademisi dalam memahami bagaimana kebijakan akuntansi pajak dapat memengaruhi keputusan finansial perusahaan (Suhanda et al., 2020). Dengan demikian, penelitian ini diharapkan dapat menjadi kontribusi yang signifikan dalam pengembangan teori dan praktik manajemen keuangan.

METODE

Berikut adalah rincian metode penelitian menggunakan pendekatan studi literatur untuk penelitian tentang "Analisis Dampak Kebijakan Akuntansi Pajak Terhadap Struktur Modal Perusahaan" (Sugiyono, 2016):

1. **Penentuan Ruang Lingkup Penelitian:**
Tahap awal dalam penelitian ini adalah menentukan ruang lingkup dan fokus penelitian. Ini mencakup penentuan variabel yang akan diteliti, seperti kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan, serta parameter penelitian seperti rentang waktu dan wilayah geografis yang relevan.
2. **Pengumpulan Sumber Data:**
Langkah selanjutnya adalah pengumpulan sumber data yang relevan untuk penelitian. Ini melibatkan pencarian literatur dari berbagai sumber seperti jurnal akademis, buku, laporan riset, dan publikasi industri terkait. Pengumpulan data juga dapat melibatkan penelusuran database elektronik seperti Google Scholar, PubMed, atau basis data ekonomi seperti EconLit.
3. **Seleksi Literatur:**
Setelah pengumpulan data, peneliti akan melakukan seleksi literatur dengan cermat. Ini mencakup proses penyaringan untuk menemukan sumber-sumber yang paling relevan dan berkualitas tinggi yang sesuai dengan tujuan penelitian. Peneliti juga dapat menggunakan kriteria inklusi dan eksklusi untuk mempersempit jangkauan literatur yang relevan.
4. **Evaluasi Kualitas Literatur:**
Tahap penting berikutnya adalah evaluasi kualitas literatur yang dipilih. Peneliti akan menilai metodologi penelitian, keakuratan data, keandalan hasil, dan relevansi temuan dengan tujuan penelitian. Ini memastikan bahwa literatur yang digunakan sebagai dasar analisis memiliki tingkat kepercayaan yang tinggi.
5. **Ekstraksi dan Analisis Data:**
Setelah literatur dipilih dan dievaluasi, peneliti akan mengekstraksi data yang relevan dari setiap sumber literatur. Data yang diekstraksi dapat berupa temuan empiris, model konseptual, atau argumen teoritis yang mendukung hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan. Analisis data dilakukan untuk mengidentifikasi pola, tren, dan hubungan antara variabel yang diteliti.
6. **Sintesis dan Interpretasi Temuan:**
Tahap terakhir melibatkan sintesis temuan dari literatur yang telah dianalisis. Peneliti akan mengintegrasikan hasil-hasil dari berbagai sumber literatur untuk menyusun pemahaman yang komprehensif tentang dampak kebijakan akuntansi pajak terhadap

struktur modal perusahaan. Interpretasi temuan dilakukan untuk mengidentifikasi implikasi praktis dan teoretis dari hasil analisis.

7. Penyusunan Laporan Penelitian:

Akhirnya, peneliti akan menyusun laporan penelitian yang mencakup semua langkah yang telah dilakukan dalam penelitian. Laporan tersebut akan mencakup pendahuluan, tinjauan literatur, metodologi, hasil analisis, dan kesimpulan penelitian. Laporan ini akan menjadi sarana untuk berbagi temuan penelitian dengan komunitas ilmiah dan praktisi bisnis.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Dari tinjauan literatur yang dilakukan, ditemukan bahwa kebijakan akuntansi pajak memiliki dampak yang signifikan terhadap struktur modal perusahaan. Beberapa temuan utama termasuk:

1. Pengaruh Kewajiban Pajak Terhadap Struktur Modal:

Literatur mengindikasikan bahwa perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dapat mempengaruhi tingkat kewajiban pajak yang harus dibayar oleh perusahaan (Wahyunto & Marwan, 2023). Penelitian empiris menunjukkan bahwa peningkatan kewajiban pajak sering kali diikuti oleh peningkatan penggunaan hutang oleh perusahaan sebagai alternatif untuk mengurangi beban pajak (Purnomo & Erawati, 2019).

2. Persepsi Risiko dan Biaya Modal:

Analisis literatur juga mengungkapkan bahwa kebijakan akuntansi pajak dapat memengaruhi persepsi investor dan kreditor tentang risiko keuangan perusahaan (Arjang et al., 2024). Perusahaan yang menerapkan kebijakan akuntansi pajak yang agresif atau kompleks mungkin dianggap memiliki risiko yang lebih tinggi oleh para pemberi pinjaman, yang pada gilirannya dapat meningkatkan biaya modal eksternal (Thaib & Dewantoro, 2017).

3. Faktor Eksternal dan Regulasi:

Beberapa penelitian menyoroti bahwa faktor eksternal seperti perubahan dalam peraturan pajak atau kebijakan fiskal juga dapat memengaruhi hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan (Wahyunto, 2022). Regulasi yang lebih ketat atau insentif pajak baru dapat mendorong perusahaan untuk menyesuaikan struktur modal mereka sebagai respons terhadap perubahan lingkungan eksternal (Primantara & Dewi, 2016).

4. Peran Manajemen dan Pengambilan Keputusan:

Studi literatur juga menyoroti pentingnya peran manajemen dalam mengelola kebijakan akuntansi pajak dan memilih struktur modal yang optimal untuk perusahaan (Amalia et al., 2024). Keputusan manajemen terkait dengan alokasi sumber daya finansial, penggunaan hutang versus ekuitas, dan strategi penghindaran pajak dapat secara signifikan mempengaruhi struktur modal perusahaan (Wicaksono & Mispriyanti, 2020).

Di balik laporan keuangan yang terstruktur dengan rapi dari sebuah perusahaan, terdapat keputusan-keputusan strategis yang kompleks dan terkadang tidak terlihat oleh mata yang tidak terlatih (Junaedi et al., 2023). Salah satu aspek penting dalam manajemen keuangan adalah struktur modal perusahaan, yang mencerminkan cara perusahaan mendanai operasinya (Sopha et al., 2023). Namun, di balik keputusan ini, terdapat faktor-faktor yang jarang disadari, salah satunya adalah dampak dari kebijakan akuntansi pajak (Redjeki, 2023). Dalam dunia bisnis yang berubah cepat, pemahaman tentang bagaimana kebijakan akuntansi pajak memengaruhi struktur modal perusahaan menjadi semakin penting (Silalahi et al., 2023).

Dalam menggali hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan, penting untuk menyadari kompleksitas dari kedua aspek ini (Haloho et al., 2023). Kebijakan akuntansi pajak, yang seringkali diatur oleh otoritas pajak setempat, mencakup berbagai metode dan aturan yang mengatur bagaimana perusahaan melaporkan dan memperhitungkan pajak dalam laporan keuangannya (Radiansyah et al., 2023). Sementara itu, struktur modal perusahaan melibatkan kombinasi dari hutang dan ekuitas yang digunakan perusahaan untuk mendanai operasinya (M. I. Tarigan et al., 2023). Dalam kerangka ini,

perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dapat mengubah dinamika yang mendasari keputusan manajemen keuangan perusahaan (Wahyuni & Ardini, 2017).

Salah satu cara di mana kebijakan akuntansi pajak memengaruhi struktur modal perusahaan adalah melalui pengaruhnya terhadap kewajiban pajak yang harus dibayar oleh perusahaan (Saragih & Sitompul, 2023). Ketika perusahaan dihadapkan pada kenaikan kewajiban pajak, ini dapat mengurangi ketersediaan dana tunai yang tersedia untuk investasi atau pengeluaran modal (Wahyuanto, 2023). Sebagai respons terhadap situasi ini, perusahaan mungkin cenderung mengandalkan lebih banyak pada hutang sebagai sumber pendanaan, karena bunga hutang biasanya dapat dikurangkan dari pendapatan yang dilaporkan untuk tujuan pajak (Herlina et al., 2023).

Namun, keputusan untuk menggunakan hutang sebagai alternatif pendanaan tidak hanya dipengaruhi oleh pertimbangan pajak semata (Merakati, 2023). Persepsi risiko dan biaya modal juga memainkan peran penting dalam pengambilan keputusan ini (Yahya et al., 2023). Perusahaan yang memiliki struktur modal yang terlalu terbebani dengan hutang mungkin dianggap memiliki risiko yang lebih tinggi oleh investor dan kreditor, yang dapat menyebabkan peningkatan biaya modal eksternal (Thaib & Dewantoro, 2017). Oleh karena itu, strategi perusahaan dalam mengelola kebijakan akuntansi pajak harus sejalan dengan pertimbangan ini untuk memastikan keseimbangan yang optimal antara biaya dan risiko (Ayesha et al., 2021).

Penting untuk dicatat bahwa hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan juga dipengaruhi oleh faktor eksternal seperti regulasi pajak dan kebijakan fiskal (Wahyuanto et al., 2024). Perubahan dalam peraturan pajak atau insentif pajak baru dapat mengubah insentif perusahaan dalam memilih struktur modal yang optimal (Maryanti, 2016). Di sisi lain, regulasi yang lebih ketat atau perubahan kebijakan fiskal dapat membatasi fleksibilitas perusahaan dalam mengelola kebijakan akuntansi pajak mereka untuk mencapai tujuan finansial yang diinginkan (Putra et al., 2023).

Dalam menjalankan operasinya, manajemen perusahaan memiliki peran yang sangat penting dalam mengelola kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan (Riyadi et al., 2023). Keputusan manajemen terkait dengan alokasi sumber daya finansial, penggunaan hutang versus ekuitas, dan strategi penghindaran pajak dapat memiliki dampak yang signifikan pada kinerja keuangan perusahaan dalam jangka panjang (Widayanti et al., 2016). Oleh karena itu, pemahaman yang mendalam tentang hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan menjadi krusial bagi manajemen untuk membuat keputusan yang tepat dalam lingkungan bisnis yang berubah-ubah (Redjeki, 2021).

Dengan demikian, dalam konteks yang semakin kompleks dan dinamis dari manajemen keuangan perusahaan, pemahaman tentang bagaimana kebijakan akuntansi pajak memengaruhi struktur modal perusahaan menjadi sangat penting (Musabbihan & Purnawati, 2018). Dengan pemahaman yang mendalam tentang hubungan ini, perusahaan dapat mengambil keputusan finansial yang lebih baik yang mendukung pertumbuhan dan keberlanjutan jangka panjang (Merakati et al., 2017).

SIMPULAN

Dalam penelitian ini, kami menyoroti pentingnya hubungan antara kebijakan akuntansi pajak dan struktur modal perusahaan. Ditemukan bahwa perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dapat memiliki dampak yang signifikan terhadap preferensi perusahaan dalam memilih antara hutang dan ekuitas sebagai sumber pendanaan. Hal ini juga mempengaruhi persepsi risiko dan biaya modal perusahaan. Oleh karena itu, pemahaman yang mendalam tentang hubungan ini menjadi krusial dalam pengambilan keputusan keuangan yang tepat.

SARAN

Berdasarkan hasil penelitian ini, kami merekomendasikan agar perusahaan memperhatikan perubahan dalam kebijakan akuntansi pajak dan mempertimbangkan dampaknya terhadap struktur modal perusahaan. Manajemen perusahaan juga perlu memperhitungkan faktor eksternal seperti regulasi pajak dan kebijakan fiskal dalam pengambilan keputusan keuangan. Dengan demikian, perusahaan dapat mengoptimalkan struktur modal mereka untuk mencapai tujuan finansial yang diinginkan.

UCAPAN TERIMA KASIH

Kami ingin mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah memberikan dukungan dalam penelitian ini. Terima kasih kepada pembimbing, kolega, dan semua pihak yang telah memberikan saran dan masukan berharga. Tanpa bantuan dan dukungan mereka, penelitian ini tidak akan terwujud. Terima kasih atas kontribusi dan kerja sama yang telah diberikan.

DAFTAR PUSTAKA

- Amalia, I., Maria, S., Herlina, H., Zaenudin, T., & Redjeki, F. (2024). Pengaruh Gaya Kepemimpinan dan Disiplin Kerja Terhadap Kinerja Karyawan di Pt. Inti Medika Sarana Bandung. *MANDIRI ECONOMICS JOURNAL*, 1(1), 1–12.
- Arjang, A., Utami, E. Y., & Redjeki, F. (2024). Utilization of Social Media and Online Platforms in Improving Customer Engagement of Fashion SMEs in Bali. *West Science Business and Management*, 2(01), 29–36.
- Ayesha, I., Redjeki, F., Sudirman, A., Sari, A. L., & Aslam, D. F. (2021). Behavior of Female Entrepreneurs in Tempe Small Micro Enterprises in Tasikmalaya Regency, West Java as Proof of Gender Equality Against AEC. 2nd Annual Conference on Blended Learning, Educational Technology and Innovation (ACBLETI 2020), 124–130.
- Haloho, E., Harefa, H. S., Sitompul, P., Saragih, N., & Simangunsong, E. (2023). PENGARUH SERVICESCAPE DAN HOSPITALITY TERHADAP IMAGE PERPUSTAKAAN UNIVERSITAS KATOLIK SANTO THOMAS MEDAN. *Jurnal Manajemen Dan Bisnis*, 335–342.
- Herlina, H., Mulyeni, S., Ulfha, S. M., Partini, S. T., & Redjeki, F. (2023). Edukasi Wirausaha Dan Pendampingan Psikologis Pasca Gempa Bumi Cianjur. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Sains Dan Teknologi*, 2(2), 135–146.
- Ismail, I., Fathonih, A., Prabowo, H., Hartati, S., & Redjeki, F. (2020). Transparency and Corruption: Does E-Government Effective to Combat Corruption? *International Journal of Psychosocial Rehabilitation*, 24(4), 5396–5404.
- Junaedi, D., Redjeki, F., & Priadi, M. D. (2023). Pengaruh Promosi dan Kualitas Layanan Terhadap Keputusan Pembelian: studi kasus pada Koperasi Mitra Dhuafa Cabang Mande-Cianjur. *Indonesian Journal of Economic and Business*, 1(2), 106–120.
- Kristianti, I. P. (2018). Analisis pengaruh struktur modal terhadap kinerja keuangan perusahaan. *Akuntansi Dewantara*, 2(1), 56–68.
- Maryanti, E. (2016). Analisis Profitabilitas, Pertumbuhan Perusahaan, Pertumbuhan Penjualan dan Struktur Aktiva terhadap Struktur Modal pada Perusahaan Sektor Industri Barang Konsumsi yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (Studi Empiris pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar). *Riset Akuntansi Dan Keuangan Indonesia*, 1(2), 143–151.
- Merakati, I. (2023). ANALISIS KETERAMPILAN KEWIRAUSAHAAN SISWA DALAM PROGRAM PENDIDIKAN EKONOMI: STUDI KASUS SMA DI CIREBON. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 6(3), 432–437.
- Merakati, I., Rusdarti, R., & Wahyono, W. (2017). Pengaruh orientasi pasar, inovasi, orientasi kewirausahaan melalui keunggulan bersaing terhadap kinerja pemasaran. *Journal of Economic Education*, 6(2), 114–123.
- Musabbihan, N. A., & Purnawati, N. K. (2018). Pengaruh Profitabilitas Dan Kebijakan Dividen Terhadap Nilai Perusahaan Dengan Struktur Modal Sebagai Pemediasi. Udayana University.
- Naur, B. M. (2017). Analisis Pengaruh Pertumbuhan Aset, Ukuran Perusahaan, Profitabilitas dan Risiko Bisnis Terhadap Struktur Modal Sub Sektor Kosmetik Dan Keperluan Rumah Tangga. *Jurnal Akuntansi Dan Perpajakan*, 3(1).
- Primantara, A. A. N. A. D. Y., & Dewi, M. R. (2016). Pengaruh likuiditas, profitabilitas, risiko bisnis, ukuran perusahaan, dan pajak terhadap struktur modal. Udayana University.
- Purnomo, E., & Erawati, T. (2019). Pengaruh Profitabilitas Terhadap Nilai Perusahaan Dengan Struktur Modal Sebagai Variabel Intervening (Studi Kasus pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Tahun 2012-2016). *Jurnal Akuntansi Pajak Dewantara*, 1(1), 1–12.

- Putra, W. P., Akbar, Z., Santosa, S., Pertiwi, T. P., Firdaus, A., & Widagdo, D. (2023). INOVASI PEMASARAN DIGITAL: MENDUKUNG UMKM DALAM MENGELOLA BISNIS SECARA EFEKTIF. *Community Development Journal: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4(6), 12520–12525.
- Radiansyah, A., Kardini, N. L., Rachmawati, A. W., Nandini, W., Endrasprihatin, R., Purwatmini, N., Sugiyanto, E., Sitompul, P., & Wulandari, D. (2023). MSDM Perusahaan Pada Era Revolusi Industri 4.0 Menuju Era Society 5.0. PT. Sonpedia Publishing Indonesia.
- Redjeki, F. (2021). The Influence of Customer Relationship Management (CRM) on Customer Trust and Loyalty in PT Amarnya Sejahtera. 2nd Annual Conference on Blended Learning, Educational Technology and Innovation (ACBLETI 2020), 147–151.
- Redjeki, F. (2023). THE INFLUENCE OF CUSTOMER CHARACTERISTICS, BANK REPUTATION, CUSTOMER RELATIONSHIP MANAGEMENT ON CUSTOMER VALUE CREATION AND ITS IMPLICATIONS ON CUSTOMER TRUST. UNIVERSITAS PASUNDAN.
- Redjeki, F., Fauzi, H., & Priadana, S. (2021). Implementation of appropriate marketing and sales strategies in improving company performance and profits. *International Journal of Science and Society*, 3(2), 31–38.
- Riyadi, S., Nuswantoro, P., Merakati, I., Sihombing, I., Isma, A., & Abidin, D. (2023). OPTIMALISASI PENGELOLAAN SUMBER DAYA MANUSIA DALAM KONTEKS PENDIDIKAN INKLUSIF DI SEKOLAH. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 6(3), 130–137.
- Sagala, R., Sitanggang, D., & Sitompul, P. (2024). PENGARUH KEPERCAYAAN MEREK TERHADAP KEPUTUSAN PEMBELIAN PAKET DATA TELKOMSEL PADA MASYARAKAT KELURAHAN BABURA SUNGGAL KECAMATAN MEDAN SUNGGAL MEDAN. *Jurnal Manajemen Dan Bisnis*, 25–33.
- Saragih, N., & Sitompul, P. (2023). PENGARUH KUALITAS PELAYANAN TERHADAP KEPUASAN MAHASISWA FAKULTAS EKONOMI UNIVERSITAS KATOLIK SANTO THOMAS MEDAN. *Jurnal Manajemen Dan Bisnis*, 225–239.
- Silalahi, D., Situmorang, H. W., Purba, S., & Sitompul, P. (2023). ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI HARGA SAHAM PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG GO PUBLIC DI BURSA EFEK INDONESIA PERIODE 2018–2021. *KUKIMA: Kumpulan Karya Ilmiah Manajemen*, 92–101.
- Sitompul, P., Guterres, J. P., Tinambunan, A. P., Munthe, K., & Tarigan, M. I. (2023). Pengaruh Keselamatan Kesehatan Kerja, Pelatihan dan Pengembangan Karir terhadap Kinerja Karyawan. *Jurnal Informatika Ekonomi Bisnis*, 1228–1232.
- Sitompul, P., Tarigan, M. I., & Tarigan, I. (2024). PENINGKATAN PENGETAHUAN DAN KETERAMPILAN DOSEN MELALUI PELATIHAN PENULISAN PROPOSAL PENELITIAN DOSEN BERSAMA. *KAIZEN: JURNAL PENGABDIAN PADA MASYARAKAT*, 44–54.
- Sitompul, P., Tinambunan, A. P., & Silalahi, D. (2023). FAKTOR-FAKTOR YANG MEMENGARUHI EFEKTIVITAS KERJA PERAWAT PADA RUMAH SAKIT MITRA SEJATI MEDAN. *KUKIMA: Kumpulan Karya Ilmiah Manajemen*, 102–120.
- Sophan, I., Wahyuni, R. S., Redjeki, F., Herlina, H., & Purnama, S. A. (2023). SANTRI DIGITAL BERINOVASI DALAM BERWIRAUSAHA di DESA BENJOT CUGENANG CIANJUR JAWA BARAT (Rumah Tahfidz Baitul Qur'an Al-Karim Benjot). *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 1(1), 18–24.
- Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Alfabeta.
- Suhanda, S., Komara, E., Kusdian, R. D., Pandjaitan, B., Djogo, O., Nugraha, A. D., Minar, D., Kadir, Y., Pitoyo, D., & Mulyadi, C. D. (2020). PENGEMBANGAN DAN PEMEKARAN USAHA PERTANIAN, INDUSTRI KECIL-MENENGAH, EKONOMI, KOMUNIKASI, SERTA DAYA WISATA DAN BUDAYA DAERAH JAWA BARAT DI ERA GLOBALISASI. *Jurnal Abdimas Sang Buana*, 1(1).
- Tarigan, I., Harsono, S., Subiantoro, N., & Sitompul, P. (2024). AMBIDEXTERITY CAPABILITIES AND HUMAN CAPITAL IN INDONESIAN TOURISM MSMEs PERFORMANCE. *Jurnal Darma Agung*, 32(2), 737–752.

- Tarigan, M. I., Sitompul, P., & Margery, E. (2023). Pembinaan Manajemen Pengelolaan Panti Asuhan. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Bangsa*, 1(2).
- Thaib, I., & Dewantoro, A. (2017). Pengaruh Profitabilitas dan likuiditas terhadap nilai perusahaan dengan struktur modal sebagai variabel intervening. *Jurnal Riset Perbankan, Manajemen, Dan Akuntansi*, 1(1), 25–44.
- Wahyuanto, E. (2022). Pembaruan Regulasi Pos Dalam Upaya Modernisasi dan Optimalisasi Layanan Pos Indonesia. *Syntax Literate; Jurnal Ilmiah Indonesia*, 7(2), 2391–2397.
- Wahyuanto, E. (2023). KINERJA DOSEN DITINJAU DARI KEPEMIMPINAN, KOMPENSASI DAN MOTIVASI KERJA PADA SEKOLAH TINGGI MULTI MEDIA 'MMTC' YOGYAKARTA. UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA.
- Wahyuanto, E., Giantoro, E., Widodo, J. D. T., & Yuniar, R. (2024). The Application of Brainstorming Method in Developing Ideas in The Production of Television Documentary Side of Life Episode Not The Same. *Technium Education and Humanities*, 7, 54–65.
- Wahyuanto, E., & Marwan, K. G. (2023). The Impact of Digital Leadership, Compensation and Work Motivation on Educator Performance at Sekolah Tinggi Multimedia" MMTC" Yogyakarta. *Remittances Review*, 8(4).
- Wahyuni, I., & Ardini, L. (2017). Pengaruh growth opportunity, profitabilitas dan kebijakan dividen terhadap struktur modal. *Jurnal Ilmu Dan Riset Akuntansi (JIRA)*, 6(4).
- Wicaksono, R., & Mispiyanti, M. (2020). Analisis Pengaruh Profitabilitas dan Kebijakan Dividen Terhadap Nilai Perusahaan dengan Struktur Modal sebagai Variabel Mediasi. *Owner: Riset Dan Jurnal Akuntansi*, 4(2), 396–411.
- Widayanti, L. P., Triaryati, N., & Abundanti, N. (2016). Pengaruh profitabilitas, tingkat pertumbuhan perusahaan, likuiditas, dan pajak terhadap struktur modal pada sektor pariwisata. Udayana University.
- Yahya, L. M., Purwati, S., Pertiwi, T. P., & Suradi, A. (2023). Application of EUCS and UTAUT Method to Analyze The Implementation of Donation-Based Crowdfunding System for Fundraising Mobile Applications. *Jurnal Informasi Dan Teknologi*, 165–170.